
№ 8 АВГУСТ 2015 г.
6+ГАЗЕТА МУНИЦИПАЛЬНОГО СОВЕТА МУНИЦИПАЛЬНЫЙ ОКРУГ КОЛОМЯГИ WWW.MOKOLOMYAGI.RU   http://vk.com/mokolomjagi

< В связи с многочисленными обраще-
ниями жителей Приморского района на 
качество атмосферного воздуха в райо-
не, прилегающем к промышленной зоне 
«Коломяги», природоохранной проку-
ратурой г. Санкт-Петербурга совместно 
с Департаментом Федеральной службы 
по надзору в сфере природопользова-
ния по Северо-Западному Федераль-
ному округу, Управлением Федераль-
ной службы по надзору в сфере защиты 
прав потребителей и благополучия че-
ловека по городу Санкт-Петербургу, 
Комитетом по природопользованию, 
охране окружающей среды и обеспе-
чению экологической безопасности 
Санкт-Петербурга и другими органами 
государственной власти города прове-
дено заседание специально созданной 
Межведомственной рабочей группы 
по вопросу координации проводимых 
мероприятий в промышленной зоне 
«Коломяги». Обсуждены порядок, сро-
ки и перечень проверяемых объектов. 
Первые проверки запланированы на 
17.08.2015. Информация об их результа-
тах незамедлительно будет доводиться 
до сведения горожан.
< 15 августа на Парашютной улице 
была проведена очередная, уже пятая 
по счёту, встреча жителей Юбилейно-
го квартала – Мега-Шашлык-2015. Это 
мероприятие ежегодно организовыва-
ется инициативной группой жителей во 
главе с администратором интернет-фо-
рума Юбилейного Квартала (http://
jquarter.ru) Жоховым Виктором Никола-
евичем. В этом году Мега-Шашлык был 
масштабен. К нам присоединились ещё 
и жители ЖК «Каменка». Была анимация 
для детей, настольные и спортивные 
игры и, естественно, море шашлыка. В 
мероприятии приняло участие более 
100 человек от «мала до велика», полу-

чился поистине семейный праздник: 
больше половины участников — семьи с 
маленькими детьми. Особенно порадо-
вало, что столь масштабное и массовое 
мероприятие было организовано соб-
ственными силами жителей и спонсо-
ров, которых сами же они и нашли!
< Благоустройство. Проведены рабо-
ты по ремонту асфальтового покрытия 
придомовой территории и ремонту тро-
туара по адресу: ул. Афонская, д.24, к.3
Установлены бетонные скамейки по 
адресам: ул. Афонская, д.24, к.4, ул. Глав-
ная, д.35, Новоколомяжский пр., д.11.

Декоративные фигуры установлены: 
«Буратино и Тортилла» — по адресу: 
ул. Репищева, д.7 (за буквами «Коло-
мяги»), «Красная шапочка и волк» — на 
придомовой территории по адресу: ул. 
Репищева, д.7, «Ромашка» — ул. Глав-
ная, д.35, «Сказочный камень» — ул. 2-я 
Алексеевская, д.7.
В Юбилейном квартале ведутся работы 
по обустройству наливного покрытия 
на детской площадке по адресу: Комен-
дантский пр., д. 51, к.1.
На ул.Репищева, д.7 установлена кры-
тая спортивная площадка со спортив-
ными тренажерами. На 2-й Алексеев-
ской ул., д.7 установлено 5 спортивных 
тренажеров. По 15-ти адресам произ-
веден ремонт ранее установленных 
спортивных тренажеров. 

КОРОТКОЙ СТРОКОЙ

22 АВГУСТА – ДЕНЬ фЛАГА РОССИЙСКОЙ фЕДЕРАЦИИ
Уважаемые петербуржцы! 

Поздравляю вас с праздником – Днем Государственного флага Российской Федерации!

У российского флага богатая и славная история, которая  берет своё начало со времён преобра-
зований и побед Петра I, утвердивших Россию как мировую державу. Цвета российского триколора 
имеют особое  значение: белый –  это свобода и независимость, синий – вера, а  красный – это сила и 
державность. В этих цветах выражаются душа, характер и мощь нашего народа.

Сегодня российский флаг знают во всех уголках планеты. Он регулярно развевается над самыми 
важными международными площадками, гордо реет на самых высоких вершинах мира и является не-
изменным спутником побед наших соотечественников в науке, культуре и спорте.

Отмечая День Государственного флага, мы демонстрируем глубочайшее уважение к своей стране, 
её истории, культуре и традициям. Этот праздник вызывает в нас чувство гордости за свою великую 
страну, объединяет и помогает нам преодолевать любые трудности и вызовы времени.

В этот праздничный день желаю счастья, мира, здоровья, благополучия и успехов! Пусть наши дети вырастут достой-
ными гражданами и сохранят уважительное отношение к символу России.

Секретарь Санкт-Петербургского регионального отделения Партии «Единая Россия», 
Председатель Законодательного Собрания Санкт-Петербурга 

 Вячеслав Макаров

А 18 июля, также на футбольном 
поле школы №634, прошёл уже четвер-
тый в этом сезоне футбольный турнир, 
на этот раз посвящённый толерантно-
сти. Участвовали семь команд: «Сбор-
ная России», «Металлург», «Регион 78», 
«Трупы», «Коломяжские барсы», «Чёр-
ная мафия» и созвучная по названию с 
темой турнира команда «Дружба наро-
дов». Команды были разделены на две 
группы, победители которых вышли в 
полуфиналы. Победители полуфина-
лов сыграли в финале, где со счётом 
2–1 команда «Регион 78» обыграла 
команду «Трупы». В матче за 3-е ме-
сто команде «Металлург» по пеналь-
ти удалось одолеть команду «Дружба 
народов». Организатором спортивных 
мероприятий при поддержке МО Коло-
мяги выступило МБУ «Развитие».

Профессиональное судейство 
матчей, которое осуществляли П. Д. 
Уманец, И. В. Колесников и О. В. Кон-
цевенко, вызывало доверие у участ-
ников и позволяло им играть по-спор-
тивному корректно, без грубости. 
Игры проходили динамично и ярко. 

По эмоциональному накалу они могли 
соперничать с матчами российской 
Премьер-Лиги, которая открылась на 
следующий день на стадионе «Петров-
ский» победой «Зенита» над москов-
ским «Динамо» со счётом 2–1.

В МО Коломяги проходит большое 
количество спортивно-массовых ме-
роприятий. Так, за последние три ме-
сяца состоялось четыре турнира по 
футболу, два — по волейболу, турнир 
по баскетболу, прошли два этапа сда-
чи норм ГТО. Также организуются ре-
гулярные занятия по скандинавской 
ходьбе, семейные праздники «Спорт в 
каждый двор». Это, прежде всего, ре-
зультат той последовательной работы, 
которую муниципалитет проводит на 
протяжении последних пяти лет. Бла-
годаря целевой муниципальной про-
грамме «Развитие физической культу-
ры и спорта» за период с 2009 по 2013 
год количество мероприятий возросло 
с 2 до 14, а количество участников — с 
200 до 1900 человек! Поэтому в этом 
году МБУ «Развитие» получило от МО 
Коломяги задание по совершенство-

ванию и систематизации данного на-
правления.

На следующий год мы планируем 
проведение уже полноценного чемпи-
оната по футболу, хотим открыть сек-
цию рукопашного боя и шахматный 
клуб. Но в любом случае окончатель-
ный выбор за жителями округа. Мы ви-
дим, что коммерциализация большого 
спорта привела к тому, что он стал пре-
жде всего бизнесом, и лишь во вторую 
очередь спортом. А у бизнеса потреб-
ность в платёжеспособных зрителях 
больше, чем в количестве спортсме-
нов. Поэтому мы должны исправлять 
ситуацию, выводить как можно больше 
людей на спортивные поля, в залы и 
на лыжные трассы. К счастью, особен-
ности нашего округа это позволяют. 
Для нас очень важна обратная связь. 
Звоните, приходите в Муниципальный 
Совет, обращайтесь через наш сайт и 
страничку ВКонтакте с предложения-
ми и пожеланиями.

В. И. Бороденчик,
депутат МС МО Коломяги

СПОРТ В КОЛОМЯГАх
27 июня на волейбольной площад-
ке школы №634 прошёл очередной 
показательный турнир по волейбо-
лу среди команд, составленных из 
молодых коломяжцев. На участие 
в турнире поступило пять заявок от 
коллективов с оригинальными на-
званиями: «Танкисты», «Лопушки», 
«Котики», «На опыте», «Дрим тим». В 
результате драматичной и упорной 
борьбы победу одержали сильней-
шие — команда «На опыте».
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Коломяжские туристы приехали в 
Токсово на специально организован-
ных экскурсионных автобусах. Здесь 
их ждали инструкторы, которые поде-
лили участников на три команды. Все 
желающие могли попробовать свои 
силы в игре «Поиск клада», включав-
шей в себя 10 самых разных спор-
тивных станций. Поприветствовали 
участников депутаты Муниципального 
Совета Ольга Петровна Гвоздарева и 
Игорь Владимирович Колесников. 

Рассказывает Екатерина Смирно-
ва, житель Коломяг, и мама капитана 
одной из команд: «Мы побывали на 
всех трех турслетах, и в этот раз нам 
понравилось больше всего. Наша ко-
манда в основном состояла из детей 
младшего и среднего возраста. Мой 
8-летний сын Гриша вызвался быть ка-
питаном и бежал впереди всех. В итоге 
к финишу мы пришли первыми, а ко-
манда соперников, состоящая из пер-
спективных спортсменов – последни-
ми. Взрослые участники отнеслись ко 
многим конкурсам несерьезно, много 
шутили и смеялись. Наша же команда в 
полной мере проявила командный дух 
и чувство локтя».

Игорь Колесников отметил теплую 
и солнечную погоду, удачно замари-
нованные шашлыки, отличное настро-
ение участников. По словам депутата, 
в этом году туристы с таким энтузиаз-
мом выполняли задания, что сломали 
одну из спортивных станций - пере-
праву. «Была также попытка порвать 
канат, но он всё выдержал». 

Елена Пряникова стала правой ру-
кой 6-летнего Дениса, капитана коман-
ды под названием «ОПГ». «У меня мас-

са впечатлений от мероприятия», —─ 
рассказывает девушка, ─ «На турслет 
мы приехали с мужем и его братом – 
гостем из Голландии. Для моего деве-
ря это была уникальная возможность 
увидеть Россию не в типичных похо-
дах по музеям, а изнутри. С позиции 
иностранца он оценил, как здорово 
русские могут отдыхать, какими спло-
ченными и дружными они могут быть. 
К финишу мы пришли последними, но 
всё же победителями, поскольку вы-
полняли самые сложные задания – то, 
что детским командам было не под 
силу. Особенно хочется поблагода-
рить депутатов за то, что стараются не 
забывать о жителях и пытаются разно-
образить нашу муторную жизнь. Очень 
понравилась инструктор Ася, которая 
четко и грамотно проводила соревно-
вание по спортивному ориентирова-
нию. Кроме того, хотим отметить кон-
курс шашлыков, где ведущий турслета 
шуточно объявил, что лучший шашлык 
выберет организатор туристического 
слета Елена Александровна Ларина. И 
мы наблюдали, как бедная Елена отби-
валась от 17-ти человек, пытающихся 
ее накормить». 

Помимо любимого всеми конкурса 
шашлыков для участников был при-
готовлен вкусный комплексный обед. 
А победила в турслете, конечно же, 
дружба. Грамоты за участие в сорев-
нованиях и подарки получила каждая 
семья. Туристический слет настолько 
понравился жителям, что на следую-
щий год они хотят стать настоящими 
туристами – разбить палатки и прове-
сти ночь в лесу. 

Мария Легашова

Петр Степанович — восьмой ре-
бенок в семье. Его маме на момент 
его рождения было 50 лет. В день его 
появления на свет их деревню затопи-
ло, врачей рядом не оказалось. Ножки 
кровати, на которой он родился, пол-
ностью находились в воде. Такие при-
родные условия определили дальней-
шую судьбу юбиляра: он стал моряком 
и рыбаком-любителем. 

Именинник родился в День слав-
ных и всехвальных первоверховных 
апостолов Петра и Павла и всю жизнь 
находился под их духовной защитой. 
Петр Степанович прошел Великую 
Отечественную войну и не получил ни 
одной царапины. В армию был призван 
в 1940-м году и направлен служить на 
флот в Кронштадт, где стоял на страже 

Ленинграда, очищая Финский залив от 
мин.

После окончания войны Петр Сте-
панович уехал в Египет на строитель-
ство высотной Асуанской плотины на 
реке Нил. В Каире он с женой и детьми 
прожил пять лет. После возвращения 
из длительной командировки работал 
технологом на Ленинградском заво-
де радиотехнического оборудования. 
Ушел на пенсию в 70 лет.

С будущей женой Степанидой Афа-
насьевной юбиляр познакомился на 
танцах в санатории поселка Дивен-
ский. По словам старшей дочери Элео-
норы Петровны, юбиляр танцевал так, 

что брал все призы на местных конкур-
сах. Особенно Петр Степанович любил 
вальс-бостон, чечетку, ну и, конечно 
же, танец моряков — «Яблочко»!

 С супругой они прожили до золо-
той свадьбы. Элеонора Петровна рас-
сказывает про маму, которая 43 года 
проработала в детском саду, прошла 
весь путь от воспитателя до заведу-
ющей. «После окончания войны мама 
занималась возвращением в Ленин-
град детей, эвакуированных во время 
блокады. Ее любимое место работы 
— детский сад №5, находившийся в 
центре города. Этот детский сад про-
работал всю войну и спас многих детей 
от гибели.

В 64 года Петр Степанович сам по-
строил дом рядом с тем местом, где 
познакомился с женой. Супруги выра-
стили двух дочерей. Сейчас в семье 
трое внуков и пять правнуков.

Элеонора Петровна отметила ин-
тересный семейный факт: дети в их 
семье рождаются на юбилеи Петра 
Степановича. На 85-летие родилась 
первая правнучка, на 90-летие — прав-
нук и правнучка, этой зимой родилась 
ещё одна правнучка, и скоро ожида-
ется шестая девочка. «К папиному 
100-летию откроем детский сад!» — 
говорит Элеонора Петровна, а счаст-
ливый и полный сил прадедушка улы-
бается и с нетерпением ждет этого 
события.

Мария Легашова

В ОжИДАНИИ шЕСТОЙ ПРАВНУчКИ
Старожилу Коломяг Петру Степановичу Костину 12 июля исполнилось 95 
лет. Поздравить юбиляра пришли депутат Муниципального Совета Вячес-
лав Иванович Бороденчик и председатель совета ветеранов МО Коломяги 
Тамара Алексеевна Галашова. 

КОЛОМЯжСКИЕ ТУРИСТЫ - 2015
15 августа в Токсовском лесопарке состоялся однодневный туристический 
слет для жителей нашего округа. МО Коломяги проводит такое спортив-
но-оздоровительное мероприятие уже третий год подряд и с каждым годом 
количество участников всё растет. В этом году в турслете приняло участие 
более 100 человек. Жители оставляли заявки даже на дополнительные ме-
ста, чтобы отправиться на мероприятие в случае отказа от поездки зареги-
стрированных участников.

Костин П.С. — моряк - балтиец

Жена и дочери В Кронштадте с внуками
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Проблема въезда в Юбилейный 
квартал существует с момента его по-
стройки в 2009 году. Нормальных до-
рог не было и нет (!). Поэтому застрой-
щику пришлось сделать временные 
подъезды к домам. Через пару лет эти 
дороги, как и всё временное, начали 
приходить в негодность. Городские 
власти взять на баланс содержание 
подъездных путей отказались, так как 
планировалось строительство капи-
тальных дорог. Спустя 4 года после 
сдачи квартала началось долгождан-
ное строительство, но через несколько 
месяцев (в декабре 2014) оно прекра-
тилось, поскольку компания-подряд-
чик ЗАО «АКРОС» не выполнила взятые 
на себя обязательства и контракт с ней 
был расторгнут. А тем временем глуби-
на ям на подъездах к кварталу росла с 
каждым месяцем. На все обращения к 
городским властям мы получали один 
и тот же ответ: «…контракт расторгнут, 
идёт подготовка документов для ново-
го контракта, ждите…» и так на протя-
жении 7 месяцев.

Когда проехать на легковой ма-
шине, не задев днищем неровностей, 
стало невозможно, была написана пе-
тиция в адрес Председателя Комитета 
по строительству, а также снят теле-
визионный репортаж о нашей пробле-
ме. К сожалению, реакция на просьбы 
жителей о помощи была, как и ранее: с 
нордическим спокойствием чиновники 
продублировали ранее напечатанные 
ответы. А тем временем, ямы станови-
лись всё глубже и глубже…

И вот, солнечным утром, 27 июля, 
жители увидели дорожную технику. 
Её появление было так же долгождан-
но, как и Алых парусов на горизонте в 
известной повести Александра Грина! 
Неужели Комитет по строительству ус-
лышал наши мольбы? Как выяснилось, 
нам на помощь пришел МЦРМ (Меж-
дународный Центр Репродуктивной 
Медицины), который располагается 
в Юбилейном квартале. Руководство 
центра, по просьбе нашей управляю-
щей компании ЗАО «Сервис-Недвижи-
мость», выделило средства и наняло 
строительную фирму, чтобы отремон-
тировать дорогу.

От имени жителей домов 53, к.1, 
53, к.3, 51, к.1 по Комендантскому про-
спекту выражаю огромную благодар-
ность МЦРМ за ответственный и бла-
городный поступок!

П.В. Киселев,
депутат МС МО Коломяги,

житель Юбилейного квартала

12 августа 2015 года состоялось 
традиционное вручение медали 
«Рожденному в Коломягах». На ме-
роприятии присутствовали депута-
ты Муниципального Совета Алек-
сандр Алексеевич Редько, Вячеслав 
Иванович Бороденчик и Ольга Пе-
тровна Гвоздарева.

В своем выступлении Александр 
Алексеевич отметил: «Дорогие роди-
тели, вы занимаетесь самым главным 
на земле -─ помогаете стране выжить, 
спасти нашу страну и привнести в нее 
молодых, энергичных, красивых граж-
дан. Огромное вам спасибо и низкий 

поклон. Мы вас поздравляем и хотим 
вручить медали: девочкам – розовые, 
мальчикам – голубые в соответствии с 
установившейся традицией». 

Вячеслав Иванович Бороденчик 
добавил: «Сегодня праздник будуще-
го наших Коломяг. В подарочных на-
борах, которые мы вам приготовили, 
также находится книга «Сказочный 
путеводитель по Коломягам», в кото-
рой собраны сказки, рассказы наших 
жителей об округе и рисунки коломяж-
ских детей. Сегодня вы пришли не про-
сто получить медали, а пообщаться с 
нами, поделиться своими пожелани-

ями. Все, что на территории Коломяг 
делается – это благодаря вашим пред-
ложениям. Желаю вам, чтобы вы были 
активнее. Обратный контакт нам очень 
нужен».

Поздравила присутствующих также 
Ольга Петровна Гвоздарева: «Дорогие 
родители, я приехала в Приморский 
район с маленькими детьми, сейчас 
уже воспитываю внука. Очень рада, 
что наш округ хорошо развивается. Он 
стал красивым, уютным, безопасным 
для нас с вами. Мы вам желаем любви, 
счастья, благополучия, мира, добра 
вашим семьям!»

как стало

ремонт дороги

как было

ПРАЗДНИК БУДУщЕГО НАшИх КОЛОМЯГ

МЕДИЦИНСКИЙ ЦЕНТР ПРИшЕЛ
НА ПОМОщЬ МНОГОТЫСЯчНОМУ КВАРТАЛУ

Теплом обласканы поля.
В зените - Солнце, как на
троне.
Играют с ветром тополя
И шелестят листочки в кроне.
 
Подсохли капельки росы.
Готовясь радостно к покосу,
Седой старик загнул усы
И задушевно точит косу.
 
А у дороги - кобелёк,
Короткошёрстный, рыжей
масти,
Чуток побегал и прилёг,
Язык свой вывалив из пасти.
 
Мычит корова у реки.
Скрипит колёсами повозка.
На расстоянии руки
Зависла синяя стрекозка,
 
А возле ног кружится шмель,
Как-будто вылетел в разведку.
Ворона шлёпнулась на ель
И до земли согнула ветку.
 
Волшебный час, хороший
день.
Душе легко и сердце радо.
Мне не нужна сегодня тень.
Сегодня мне согреться надо.

 
09.08.2015 г.

Анатолий Маланов

ПОЭТИчЕСКАЯ СТРАНИчКА ОТ ВСЕЙ ДУшИ 
ПОЗДРАВЛЯЕМ 

НАшИх 
АВГУСТОВСКИх 

юБИЛЯРОВ!
Наш 95-летний юбиляр
Иванова Наталья Николаевна

Наши 90-летние юбиляры
Коваленко Нина Михайловна

Мосина Вера Арсентьевна

Сорокина
Виргиния Владимировна

Наши 85-летние юбиляры
Беляева Валентина Ивановна

Опарина Евдокия Сергеевна

Савочкина Римма Андреевна
Травина
Александра Андреевна

шарафутдинов
Гумер Мухаметгалиевич

Наши 80-летние юбиляры
Вельте Людмила Михайловна

Гаглоева
Антонина Терентьевна

Даниловцева Алла Петровна

Смирнова Нина Ивановна

фельдингер
Эстер-Стелла Михайловна

Наши 75-летние юбиляры
Быстрова
Валентина Павловна

Марков юрий Николаевич

Новик Тамара Ильинична

Рыжкова Тамара Андреевна
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Строительная компания 
«Воин-В» построила здесь не 
только это здание. Ее объ-
ектами являются торговый 
центр с романтическим на-
званием «Долина роз», жилые 
комплексы — малоэтажная 
«Вилла Финляндия» на 3-м 
Озерковском переулке и мно-
гоквартирный высотный дом 
«Северная корона» на Ферм-
ском шоссе. А начиналось все 
со строительства обычных 
гаражей. Об этом и о многом 
другом нам рассказывает 
Олег Иванович Глущенко, ди-
ректор СК ООО «Воин-В».

Олег Иванович родился 
на Украине в Луганской об-
ласти, и сразу же после его 
рождения семья переехала в 
Россию. Он закончил школу в 
Ростовской области и решил 
стать военным. После окон-
чания Севастопольского мор-
ского училища служил коман-
диром подводного аппарата. 
«Это был необычный аппарат 
с иллюминаторами и манипу-
ляторами, с помощью которых 

можно было вести подводные 
работы, что-то брать и подни-
мать из воды, — рассказывает 
Олег Иванович. — Однажды 
мне удалось найти древнюю 
амфору, которая при поднятии 
на поверхность сразу же раз-
валилась. К сожалению, она 
была глиняная и не выдержала 
перепадов давления». 

В Севастополе в то вре-
мя действовал филиал Ле-
нинградского ЦНИИ имени 
академика А.Н.Крылова, за-
нимавшийся разработкой 
проектов кораблей. Олег Ива-
нович вспоминает: «У этого 

института в Севастополе был 
большой корабль “Академик 
Алексей Крылов”, на котором 
мне посчастливилось сходить 
в две научно-исследователь-
ские экспедиции. Это было 
уникальное большое судно 
белого цвета, которое внешне 
выглядело как пассажирский 
теплоход. Но иллюминаторы 
на нем были лишь фикцией: 
кают на корабле не было. На 
их месте располагался огром-
ный ангар, где хранился мой 
подводный аппарат. А внеш-
не казалось, что это не науч-
но-исследовательское судно, 
а обычный белый теплоход, 
который неспешно плывет 
себе и плывет».

В сложные для путеше-
ствий 80-ые годы будущий 
строитель побывал во многих 
морях и океанах. Наряду с за-
падными странами он впервые 
посетил Ленинград — город, 
который в дальнейшем стал 
для него родным. Тогда были 
непростые времена. Напри-
мер, в Мурманске в рыбном 
магазине висело объявление: 
«Работникам судов, которые 
ловят рыбу, можно купить в 
месяц по талону 1 кг палтуса». 
В этом и был парадокс. Рыба-
ки в шторма ловили тоннами 
эту рыбу, а домой могли при-

нести лишь килограмм.
Не обошлось без штормов 

в суровом Северном Ледови-
том океане, где однажды ле-
том «Академик Алексей Кры-
лов» попал в 8–9-балльный 
шторм. На судне было очень 
тяжело находиться, и после 
двух дней беспрерывной кач-
ки капитану удалось найти 
остров, за который корабль 
смог спрятаться, чтобы пе-
реждать непогоду.

 «Такие экспедиции были 
особенно интересны, — го-
ворит Олег Иванович. — В 
то время бурно развивалась 
судостроительная промыш-
ленность, проводились мно-
гочисленные исследования и 
изыскания. Мне повезло по-
знакомиться с учеными, док-
торами и кандидатами наук, от 
которых я узнал много нового 
и значительно расширил свой 
кругозор».

После службы в ВМФ Олег 
Иванович поступил в Во-
енно-морскую академию в 
Санкт-Петербурге. Это было 
начало лихих 90-х, когда в 
стране резко был утрачен ин-
терес к армии и флоту. Зарпла-
ты военных стали настолько 
малы, что купить на них тол-
ком ничего было нельзя. Тогда 
Олег Иванович принял реше-
ние уйти в бизнес. Офицерами 
ВМФ был создан кооператив 
«Воин», который в последу-
ющем трансформировался в 
одноименную строительную 
компанию. Олег Иванович воз-
главил эту компанию в 2002 
году. «Первоначально мы за-
нимались строительством 
жилья для военнослужащих в 
пригородах Петербурга. За-
тем стали строить жилые дома 
в Кировском и Приморском 
районах. Первый опыт стро-
ительства в Коломягах — это 
гаражи на Афонской улице. 
Впоследствии мы хотели по-
строить на их месте паркинг и 
успели вложить много средств 
в разработку документации, 
но из-за смены руководства 

в городе и долгих согласова-
ний проект не был претворен 
в жизнь».

Сейчас компания «Воин-В» 
выполняет весь спектр ра-
бот, в том числе занимается 
эксплуатацией домов после 
окончания строительства. 
Дворцово-парковый ансамбль 

«Александрийский», жилой 
комплекс «Чистые пруды», 
дома «Бенуа 1» и «Бенуа 2» — 
это далеко не полный список 
объектов строительной ком-
пании. Олег Иванович вкла-
дывает душу в каждое свое 
строение и старается сделать 
его неповторимым. Так, жилой 
дом «Бенуа» украшен кова-
ными конструкциями, в кото-
рые интегрированы витраж-
ные стекла. В холлах домов, 
построенных строительной 
компанией «Воин-В», можно 

увидеть произведения искус-
ства — картины, выполненные 
маслом. В одной из парадных 
находится настоящий шедевр: 
изображение Никольского со-
бора, выложенное мозаикой. 
Такое творчество — одно из 
главных увлечений Олега Ива-
новича. В своей мастерской 
он пишет картины на разные 
темы, но в основном его тво-
рения пропитаны любовью к 
морю.

Офис компании находится 
на Фермском шоссе, дом 30. 
На его месте 200 лет назад 
находилось Земледельческое 
училище, которое было учреж-
дено для обучения смотрите-
лей, осуществляющих надзор 
за ведением сельскохозяй-
ственных работ крестьянами. 
Это училище было упраздне-
но после отмены крепостного 
права. В советские времена 
здесь находилось общежитие 
ЛИТМО. Из-за пожаров его 
деревянное здание до наших 
времен не сохранилось. Путь 
из Коломяг к метро «Удель-
ная» проходил как раз мимо 
этих мест. Тогда город принял 
решение восстановить па-
мятник архитектуры, но денег 
на строительство выделить 

В гостях у строителя олега иВаноВича глущенко

«МЕжДУ СЦИЛЛОЙ И хАРИБДОЙ»
Каждый из нас знает основные достопримечательности того места, где он живет, начиная 
с памятников архитектуры и заканчивая предприятиями сферы услуг. Мы знаем почти все, 
что находится «рядом с домом»: где можно купить продукты, пообедать, починить обувь, 
подстричься. Торгово-офисный центр «Бизнес-Лайнер» знаком практически каждому жи-
телю нашего округа. Он находится в самом центре Коломяг на Вербной улице. Здание по-
строено не так давно, но уже стало своеобразной достопримечательностью округа. Оно 
отличается оригинальным архитектурным решением: здание оформлено в виде корабля. 
«Бизнес-Лайнер» настолько полюбился многим из нас, что его фотографии вместе с фо-
тографиями исторических памятников архитектуры жители присылают на фотоконкурсы, 
посвященные Коломягам.

Автор картины —
Олег Иванович Глущенко

За штурвалом вертолета

Жилой дом «Бенуа»

Олег Иванович в мастерской

ТЦ «Бизнес-Лайнер». Снимок с вертолета Жилой комплекс «Северная корона» с высоты птичьего полета

Архитектурный элемент ЖК «Бенуа»
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Мы, участники пикета, состоявше-
гося возле Генерального консуль-
ства Украины 

в Санкт-Петербурге 20 августа 2015 
года, выражаем свою глубокую оза-
боченность несоблюдением основных 
прав и свобод человека на Украине, в 
том числе и права граждан на свободу 
объединения, серьёзно нарушенного 
украинской исполнительной и зако-
нодательной властью. Это является 
несоблюдением статей 19 и 20 «Все-
общей декларации прав человека», 
принятой резолюцией 217 А (III) Гене-
ральной Ассамблеи ООН от 10 декабря 
1948 года.  Мы выражаем свой реши-
тельный протест в связи со вступлени-
ем в силу на территории Украины за-
конодательства о «декоммунизации» 
и последующим за этим запрет на 
участие в выборах всех уровней укра-
инских коммунистов. Налицо очеред-
ной виток «охоты на ведьм», когда ны-
нешняя украинская власть использует 
любую возможность для того, чтобы 

преследовать всех инакомыслящих и 
недовольных её политикой: неолибе-
ральным экономическим курсом, от-
казом от социальных гарантий, полной 
потерей национальной независимости 
Украины и превращением её в амери-
канский протекторат.

В решении запретить коммунисти-
ческую идеологию и политические ор-
ганизации коммунистической направ-
ленности виден страх сегодняшних 
киевских правителей перед тем, что 
уже на осенних местных выборах изби-
ратели смогут выразить вотум недове-
рия нынешней политике наступления 
на социальные права граждан по ре-
цептам МВФ, выступить против неона-
цистов-бандеровцев и их либеральных 
союзников. Наиболее реальной аль-
тернативой неонацистам и либералам 
являются левые силы, а самым органи-
зованным их отрядом выступают ком-
мунисты. Киевский режим хочет любой 
ценой избежать неприятных для себя 
результатов на предстоящих выборах, 
в том числе и посредством админи-
стративных запретов, путём недопу-
ска к участию в выборах оппозиции.

Особенно цинично всё это выгля-
дит на фоне одновременно принятых 
решений по фактической реабили-

тации украинских пособников Гитле-
ра, приравниванию антифашистской 
коммунистической идеологии к чело-
веконенавистническим воззрениям 
германских нацистов и итальянских 
фашистов  Оголтелый антикомму-
низм сегодняшних правителей Украи-
ны закономерен ещё и потому, что их 
прямые и непосредственные предше-
ственники — гитлеровские оккупанты 
и их бандеровские прислужники в годы 
Великой Отечественной войны — не 
на жизнь, а на смерть боролись имен-
но с коммунистами и, как мы знаем из 
истории, проиграли им. Сейчас ново-
явленные неонацисты таким позорным 
образом пытаются взять реванш за по-
ражение своих идейно-политических 
учителей.

Переименование в срок до 21 ок-
тября городов и посёлков, улиц и пло-
щадей, связанных своими названия-
ми с богатым героизмом советского 
периода украинской истории, запрет 
на использование символов, связан-
ных с Великой Победой над нацизмом 
всех советских людей, в том числе и 
украинских трудящихся, являются не 
просто антидемократическими мера-
ми, но и ведут к превращению совре-
менной Украины в общество, в осно-

ве которого будет лежать украинский 
интегральный национализм, чувство 
превосходства и ненависти к другим 
народам, к собственным согражда-
нам, не согласным с позорной практи-
кой украинских буржуазных национа-
листов. Это преследует и подлую цель 
разделить братские народы Украины и 
России, Белоруссии, Казахстана, Ар-
мении, других государств-участников 
СНГ, вместе одолевших коричневую 
чуму — гитлеровский нацизм и его по-
собников, вбить клин в нашу общую 
историческую память.

Мы требуем от властей Украины 
прекратить преследования за убежде-
ния украинских коммунистов! Мы вы-
ражаем свою солидарность с нашими 
украинскими товарищами, требуем 
отменить все запреты на деятельность 
КПУ и других левых организаций, ос-
вободить томящихся в украинских за-
стенках за свои взгляды коммунистов 
и рабочих активистов, отказаться от 
массового вандализма в отношении 
памяти трудовых и ратных подвигов, 
трудящихся Советской Украины!

А.А. Редько, председатель
антифашистского комитета

Санкт-Петербурга

Автор картины — Олег Иванович Глущенко Мозаика «Никольский собор»

За штурвалом самолета

ЗАЯВЛЕНИЕ

не смог. Компания Олега Ивановича 
предложила инвестиционный проект 
с возможностью создания здесь офи-
са своей фирмы и кирпично-монолит-
ного жилого дома. На таких условиях 
был построен ЖК «Северная корона» и 
офис компании «Воин-В».

В настоящее время строитель-
ная компания участвует в городской 
программе по развитию застроенных 
территорий (РЗТ). Олег Иванович рас-
сказывает: «В 60-ые годы люди жили в 
основном в коммуналках. Решить эту 
проблему позволило строительство 
домов первых массовых серий — “хру-
щевок”, которые строились всего за 4 
месяца. Квартиры в этих быстровозво-
димых домах были очень маленькими. 
Невозможно сейчас представить четы-
рехкомнатную квартиру с площадью 
в 41 квадратный метр. Специалисты, 
которые проектировали эти дома, чет-
ко определили срок службы этих по-
строек — 20 лет. Но вместо этого они 
служат уже больше 50. Современным 
требованиям они не соответствуют, 
как из-за высокого коэффициента 
теплопроводности, так и из-за изно-
шенности сетей, регулярных протечек 
воды и непригодного состояния фун-
дамента. В Москве уже снесено 90% 
таких домов. В нашем городе долго 
присматривались к этой программе, 

и было решено, что она должна рабо-
тать и у нас. Мы первыми согласились 
участвовать в ней, купили кварталы в 
Кировском районе, в котором из 29-ти 
домов 15 — это “хрущевки”, которые 
надо сносить. Этой зимой — весной 
мы планируем приступить к сносу, 
предварительно расселив их жильцов 
в новые квартиры. Но программа РЗТ 
очень сложная, потому что рядом про-
живают жители других домов, которым 
мешают шум и пыль от стройплоща-
док. Они пишут жалобы в разные ин-
станции, строительство останавлива-
ется, в социальные вопросы начинает 
вмешиваться политика. В общем, мы 
все время находимся между Сциллой 
и Харибдой».

Возможно, отчасти с тяготами ра-
боты в столь непростой строительной 
сфере, связанными с необходимостью 
множества согласований, с проверка-
ми и недовольствами, Олегу Ивано-
вичу помогает справиться его юноше-
ская любовь к полетам. «Когда я учился 
в военно-морском училище, на одном 
этаже висел портрет Юрия Гагарина с 
подписью: “Если бы я не попал в кос-
монавты, то стал бы подводником”. И, 
конечно, я, как и любой мальчишка в то 
время, сначала мечтал о небе. В лет-
ное училище было тяжело поступить 
из-за строгой медицинской комиссии, 

которую мне не удалось пройти. И спу-
стя много лет, когда я пришел в стро-
ительную сферу, стал учиться летать. 
Вот уже 15 лет, как я имею лицензии на 
управление вертолетом и легкомотор-
ным самолетом». На небольшой высо-
те на своем собственном вертолете 
Олег Иванович пролетел над Лазурным 
берегом Франции, с высоты птичьего 
полета посмотрел Венецию и много-м-
ного других европейских городов. Он 

также много летает над Санкт-Петер-
бургом, архитектуру и просторы ко-
торого он смог увидеть во всей красе. 
Прекрасно видит он и красоту наших 
Коломяг. И если кто-то пролетает над 
нами на вертолете, то, скорее всего, 
это и есть Олег Иванович Глущенко, 
строитель, осуществивший свою юно-
шескую мечту.

Мария Легашова
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А началось всё в январе, 
когда я, работая над этногра-
фической статьёй об орехах 
кола, обратилась за консуль-
тацией к Алексею Оскольско-
му, доктору биологических 
наук, ведущему научному со-
труднику Ботанического ин-
ститута им. В.Л.Комарова РАН 
в Санкт-Петербурге и старше-
му преподавателю Кафедры 
ботаники и биотехнологии 
растений Университета Йо-
ханнесбурга. С Алексеем мы 
познакомились давно, ещё 
когда вместе готовили выпу-
ски новостей науки для одной 
из петербургских радиостан-
ций, так что, когда мне потре-
бовалась профессиональная 
помощь, я сразу вспомнила о 
нём. А он в свою очередь так 
заинтересовался перспекти-
вами взаимодействия лингви-
стики, ботаники и этнографии, 
что предложил мне сделать 
совместный доклад на кон-
ференции, посвящённой эт-
ноботанике и практическому 
применению растений, кото-
рую организуют его коллеги из 
Университета Йоханнесбурга. 
Так наша статья превратилась 
в презентацию, а я переквали-
фицировалась в этноботаника 
и впервые оказалась в ЮАР.

Вообще-то в Африке я не в 
первый раз, и кроме стран Гви-
нейского залива, где мы обыч-
но работаем, успела побывать 
в разных частях этого конти-
нента. Но Южноафриканская 
республика совершенно не 
похожа на прочую Африку. Ос-
новное отличие, конечно, со-
стоит в уровне экономическо-
го развития. Если Западная 
Африка напоминает скорее 
бразильские фавелы, то ЮАР 
похожа на провинциальную 
Америку. Дорогие машины 
здесь ездят по хорошим до-
рогам, вместо рынков — су-
пермаркеты, а правительство 
ежегодно тратит на развитие 
образования до 20% от обще-
го бюджета страны.

Значительно отличается 
и природа. Характерный тип 
ландшафта в Южной Африке 
— вельд, обширные простран-
ства, покрытые травой или 
кустарниками. В зависимости 
от высоты над уровнем моря, 
выделяют высокий, средний и 
нижний вельд, а в зависимо-
сти от преобладающего типа 
растительности — порос-
ший кустарником бушвельд и 
травянистый грассвельд. Но 
главная особенность, пожа-
луй, связана с горообразо-
ванием. Здесь чрезвычайно 
распространены так называе-
мые столовые горы с плоской 
вершиной. Трудно поверить, 
но когда-то вершины таких 
гор были дном долин. Их пло-

ская поверхность, сложенная 
более твёрдыми породами, 
оказалась устойчивой к воз-
действию ветра и воды, раз-
рушивших окружавшие их 
прежде горные образования и 
буквально «вознёсших» их над 
землёй. Самая знаменитая 
южноафриканская гора — Сто-
ловая гора в Кейптауне. Даже 
если у вас совсем нет времени 
на осмотр местных достопри-
мечательностей, её вы не про-
пустите: Столовую гору видно 
отовсюду, в том числе с поса-
дочной полосы международ-
ного аэропорта Кейптауна. 
Местные жители называют её 
«спящим ребёнком»: при на-
личии воображения в её очер-
таниях действительно можно 
разглядеть силуэт лежащего 
на спине человека.

Но самым большим от-
крытием для меня стали жи-
вотные. Те, кто считает, что в 
Африке гориллы и злые кро-
кодилы на каждом шагу, пали 
жертвой обмана Корнея Ива-

новича Чуковского. До сих пор 
никого крупнее тростниковой 
крысы или летучих мышей я 
здесь не видела, да и те чаще 
встречались мне уже в жаре-
ном виде. Другое дело ЮАР. 
Здесь пасущиеся зебры или 
перебегающий дорогу павиан 
никого, кроме меня, не удив-
ляют. В национальных парках 
— а их в стране 20, так что они 
занимают примерно 3% об-
щей площади страны — мож-
но встретить слонов и жира-
фов, носорогов и бегемотов, 
львов и леопардов, не говоря 
уже об антилопах — их здесь 
около 20 разных видов. Са-
мая распространённая анти-
лопа — спрингбок. Когда-то 
она встречалась на всей тер-
ритории страны, а её изобра-
жение даже украшало старый 
герб ЮАР. Однако массовый 
отстрел привёл к тому, что к 
концу XIX в. спрингбоков в Юж-
ноафриканской республике не 

осталось. В XX в. их вновь за-
везли в страну с территории 
соседних государств, и сегод-
ня спрингбоки настолько раз-
множились, что их перестали 
считать угрожаемым видом. 
Вяленое мясо спрингбоков 
можно купить в любом мага-
зине, и более экзотичный го-
стинец из ЮАР, пожалуй, при-
думать трудно.

Конференция, на которую 
я приехала, проходила в не-
большом городе Клянвиллем 
в 200 км к северу от Кейптауна. 
Один из 10 старейших городов 
ЮАР, Клянвиллем был основан 
голландскими поселенцами. 
Сегодня это одно из наиболее 
популярных туристических на-
правлений в стране, но гости 
приезжают в Клянвиллем не 
ради него самого: кроме глав-
ной улицы и дежурной церк-
ви, полагающейся каждому 
южноафриканскому городу, 
смотреть в городе, в общем, 
нечего. Гораздо более привле-
кательны для туристов раски-
нувшиеся вокруг Кедровые 
горы. Говорят, что особенно 
хороши они весной, когда всё 
вокруг покрывается цветами. 
Впрочем, поскольку в южном 
полушарии весна приходится 
на сентябрь, мне оставалось 
только поверить местным жи-
телям на слово. Ещё одна до-
стопримечательность Кедро-
вых гор — образцы наскальной 
живописи бушменов. По оцен-
кам специалистов, некоторым 
рисункам несколько тысяч лет.

Однако не цветы и не 
петроглифы принесли из-
вестность Кедровым горам. 
Главное богатство этого ре-
гиона — ройбуш, местное рас-
тение-эндемик, из листьев и 
ветвей которого изготавлива-
ют тонизирующий напиток, на-
поминающий чай. Почти весь 
ройбуш, выращенный местны-
ми фермерами, поступает на 
фабрику Rooibos Ltd. Интерес-
но, что основал её эмигрант из 
России Бенджамин Гинзберг 
в далёком 1904 г. Как расска-
зали нам во время экскурсии 
на фабрику, сейчас компания 
Rooibos Ltd. — крупнейший в 
мире поставщик сырья: 70% 
продающегося во всём мире 
ройбуша были произведены на 
этой фабрике. Думаю, теперь у 
меня появится особое развле-
чение: в любой стране, где бы 
я ни оказалась, пробовать рой-
буш. И не потому, что я успела 
проникнуться к нему тёплыми 
чувствами, хотя возможности 
для этого в ЮАР было доста-
точно, ведь здесь он действи-
тельно очень популярен. Про-
сто приятно знать, что где бы 
ты ни пил ройбуш, он почти на-
верняка был произведён на фа-
брике, на которой ты побывал.

НЕВЕРОЯТНЫЕ ПРИКЛючЕНИЯ 
ЛИНГВИСТА СРЕДИ БОТАНИКОВ

Если бы год назад мне сказали, что этим летом я буду выступать с докладом на конферен-
ции по ботанике, да ещё и в ЮАР, я бы решила, что мой собеседник перегрелся на жарком 
солнышке. Какая ещё ботаника, я же лингвист! Про суффикс какой-нибудь рассказать, или 
про глагольную форму — это пожалуйста. У меня, конечно, есть и нелингвистические увле-
чения: этнография, антропология пищи… Но ботаника?! Да я же ольху от ясеня не отличу, 
кто же меня на конференцию пустит… И тем не менее, когда в июне этого года наш самолёт 
сел в аэропорту Йоханнесбурга, я уже твёрдо знала, куда ставить ударение в английских 
эквивалентах терминов «двудольный» и «листовка» и даже примерно представляла, что та-
кое «вторично апокарпный плод».

Дарья в компании студентов Университета Йоханнесбурга
во время экскурсии на плантацию ройбуша и буху.

Фото сделано А. Оскольским

Водопад Ауграбис

Плантация ройбуша

Изображение квагги, подвида бурчелловой зебры (Equus quagga 
quagga) этому рисунку от 800 до 8000 лет последняя дикая квагга 

была убита в 1878 г.

Столовая гора

Растение из видов рода Протея 
(Protea), символ ЮАР
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Впрочем, главным собы-
тием этой поездки всё-таки 
были не поездки в горы, не 
экскурсии и даже не посеще-
ния местных виноделен. От-
правляясь в ЮАР, я боялась, 
что сама конференция ока-
жется не слишком интерес-
ной для меня. Мои опасения 
развеялись с первым же до-
кладом. Поскольку я никогда 
не бывала на ботанических 
конференциях в России, мне 
сложно сказать, является ли 
это особенностью южноафри-
канской науки или ботаники в 
целом, но только я была прият-
но способностью докладчиков 
рассказать о любом исследо-
вании просто и интересно, но 
при этом так, чтобы у слуша-
телей не осталось сомнений: 
за этим выступлением стоит 
долгая и серьёзная работа. Я 
даже подумала, что поездку 
на такие конференции стоило 
бы включить в программу обу-
чения на филфаке — в педаго-
гических целях… Наш доклад 
тоже вызвал интерес у слу-
шателей, отчасти потому, что 
мы рассказали о культурной 

практике употребления оре-
хов кола, не знакомой в этой 
стране, отчасти же потому, 
что он на конкретном приме-
ре показал, какие перспекти-
вы открывает сотрудничество 
специалистов в разных обла-
стях науки.

Ну а наградой за все пе-
режитые сомнения и тревоги 
стал для меня обратный путь 
из Клянвиллема в Йохан-
несбург. За двое суток мы на 
машине пересекли всю страну 
с юго-запада на северо-вос-
ток. Увидели, как Кедровые 
горы сменяются бесконечной 
плоскостью полупустынных 
плато региона Карру, а их, в 
свою очередь, сменяет чуть 
более разнообразный ланд-
шафт долины реки Оранжевая. 
Проехали по самому кончику 
пустыни Калахари и увиде-
ли водопад Аугр─бис. Это не 
самый высокий водопад в 
стране — «высотный» рекорд 
принадлежит водопаду Тугела 
(411 м), который, кстати, ино-
гда называют самым крупным 
водопадом в мире. По срав-

нению с Тугелой Ауграбис со-
всем «маленький»: его воды 
низвергаются с высоты всего 
лишь 56 м. Однако это один из 
крупнейших водопадов ЮАР 
по объёму воды: рекорд был 
зафиксирован в 1988 г., когда 
он составил 7800 м3/с, т. е. в 
3 раза больше, чем у знаме-
нитого Ниагарского водопада. 
К сожалению, поскольку сток 
реки Оранжевая, на которой 
расположен водопад, очень 
сильно колеблется в течение 
года, увидеть Ауграбис во 
всей красе удаётся не всег-
да. Но и в состоянии затишья 
воображение человека, вос-
хищающегося даже Саблин-
скими водопадами, Ауграбис 
поражает.

Некоторые места поки-
даешь с грустью, потому что 
интуитивно чувствуешь, что 
больше туда не вернёшься. Но 
из ЮАР я уезжала с уверен-
ностью в том, что обязатель-
но приеду сюда снова. Ведь 
должна же я увидеть, как цве-
тут Кедровые горы.

Дарья Мищенко

Участники конференции на тропе Sevilla Rock Art, где были обнаружены петроглифы бушменов

Кедровые горы в окрестностях Клянвиллема

Ближайший родственник квагги, бурчеллова зебра (Equus 
quagga), в Национальном парке в Йоханнесбурге

Уважаемые жители МО Коломяги!
Муниципальное образование 

проводит ежегодный смотр-конкурс 
на лучшее оформление придомовой 
территории среди жителей, прожи-
вающих на территории нашего окру-
га, по номинациям:

Лучшее оформление газона, 
клумбы,

Лучшее оформление балкона, 

Лучший двор,  

Большой личный вклад в бла-
гоустройства дома,  

Оригинальное решение в 
оформлении придомовой тер-
ритории.

Сроки проведения: с июля по 
сентябрь 2015 года включительно. 
Итоги будут подведены в начале ок-
тября 2015 года. 

Конкурс направлен на благоу-
стройство и наведение чистоты и по-
рядка на придомовых территориях, 

прилегающих к жилым и нежилым 
домам.

Фотографии на тему благоу-
стройства принимаются по адресу: 
Земский переулок, д.7, 2 этаж, каби-
нет 12, а также по электронной по-
чте: mamo70@yandex.ru.

Справки по телефону:

454-68-70, отдел благоустрой-
ства, начальник отдела – Довшан 
Леонид Владимирович.

СМОТР-КОНКУРС НА ЛУчшЕЕ
ОфОРМЛЕНИЕ ПРИДОМОВОЙ ТЕРРИТОРИИ



Долгое время в Коломягах 
своей церкви не было, и жи-
тели Коломяг числились при-
хожанами находящейся в ше-
сти верстах Благовещенской 
церкви в Старой Деревне. 
Здесь они венчались, крести-
ли детей, отпевали усопших. 
В праздник Преображения 
Господня из Благовещенской 
церкви шел крестный ход в де-
ревню Коломяги.

В 1883 году в России 
вспыхнула пятая за XIX столе-
тие эпидемия холеры. А еще 
не забылась четвертая, про-
должавшаяся десять лет, ког-
да в Петербурге умирало поч-
ти до половины заболевших.

Жители Коломяг, обраща-
ясь в молитвах об избавлении 
от беды, собрались 9 мая 1883 
года на сход, на котором при-
няли обет соорудить в дерев-
не часовню во имя небесного 
покровителя Санкт-Петербур-
га, святого благоверного кня-
зя Александра Невского. Они 
выразили желание освятить 
часовню 30 августа (по старо-
му стилю), в день перенесения 
Петром Великим в 1724 г. мо-
щей этого святого из Влади-
мира в столицу, и «творить в 
ней ежегодно в сей день поми-
новение почившего императо-
ра Александра Николаевича», 
убитого злодеями в 1881 году.

Сход уполномочил двух ко-
ломяжцев, домовладельца и 
извозопромышленника Сер-
гея Емельяновича Шумарина и 
представителя старейшей фа-
милии деревни Семена Ива-
новича Каяйкина, обратиться 
к великому князю Владимиру 
Александровичу за получе-
нием разрешения на стро-
ительство. Шумарин согла-
сился взять на себя расходы 
на возведение часовни «с по-
сильной помощью крестьян», 
графиня Елизавета Алексеев-
на Орловой-Денисовой дала 
разрешение на отвод земли, 
архитектор городской управы 
Федор Карлович Пирвиц под-
готовил проект.

Великий князь неодно-
кратно приезжал в Коломяги 
на охоту и лично знал многих 
крестьян. Он направил доку-
менты в Духовную консисто-
рию, которая, в свою очередь, 
предложила благочинному 
Спасо-Сенновской церкви 
протоиерею Николаю Травин-
скому «освидетельствовать» 
предложенное для часовни 
место и, если не окажется 
препятствий, объявить кре-
стьянам о возможности стро-
ить часовню под наблюдени-
ем причта Благовещенской 

церкви. Уже скоро на проекте 
появилась резолюция техни-
ко-строительного комитета: 
«Исполнить можно».

Но, не дожидаясь  утвер- 
ждения проекта часовни, ко-
ломяжские крестьяне присту-
пили к заготовке материалов 

для строительства, и уже ско-
ро на высоком месте при въез-
де в деревню появилась из-
ящная кирпичная часовня 
высотой 5 сажень (10,5 ме-
тров) в классическом русском 
стиле. Кирпичные выступы и 
выемки искусно орнаменти-
ровали наружные стены. Над 
входом, между двухскатной 
крышей и козырьком, распо-
лагалась главка с куполом, 
окрашенная в голубой цвет. 

Венчал часовню венчал де-
ревянный, обшитый цинковы-
ми листами и позолоченный 
крест на полумесяце и шаре, 
который фигурными лепест-
ками соединялся с крестом. 

30 августа 1883 года, как и 
предполагалось, произошло 
ее освящение (в некоторых 
источниках утверждается, что 
это произошло в 1885 году). В 
стену, обращенную к городу, 
вмонтировали образ Алексан-
дра Невского и латунную до-
ску с датой освящения.

Так как часовня была не-
велика (2,18 х 2,18 м), ее ис-
пользовали при службе как 
алтарь, а верующие молились 
под открытым небом. Одно из 
самых торжественных бого-
служений проходило обычно 
23 апреля, в день великому-
ченика Георгия Победоносца 
(Юрьев день), отмечавшийся 
как пастушеский и земледель-
ческий праздник, ведь святой 
Георгий считается покровите-
лем домашнего скота. Вокруг 
часовни собирались крестья-
не с лошадьми и коровами, 
совершался молебен, а также 
окропление святой водой ско-
та. С этого дня коров выгоняли 
на пастбища, а крестьяне на-
чинали заниматься полевыми 
работами.

Другое торжественное 
богослужение происходило 
6 августа, в праздник Пре-
ображения Господня, когда 
праздновался Второй Спас. У 
часовни на столы, покрытые 

скатертями, клали цветы и 
плоды, после молебствия они 
освящались. Затем по дерев-
не проходил крестный ход, де-
лая остановки у каждой избы. 
Богослужения совершались 
и в дни празднования свято-
го Александра Невского — 23 
мая, 30 августа и 23 ноября.

В ясный день от часовни 
был хорошо виден Финский 
залив, а, по некоторым дан-
ным, у подножья холма, нахо-
дился чудотворный источник.

***
В 1896 году С.Е.Шумарин 

и купец А.Е.Демидов на свои 
средства пристроили к часов-
не остекленный деревянный 
павильон-веранду на 100 мо-
лящихся, где в воскресенье и 
праздничные дни причт Бла-
говещенской церкви совер-
шал крещение, отпевание, 
причащение, служил обедни и 
всенощные. С этого времени 
возвышение, на котором стоит 
часовня, стали называть «Сте-
клянной горкой».

Однако новый павильон 
все равно не удовлетворял за-
просы коломяжцев, в часовне 

осенью и зимой становилось 
холодно, к тому же места при-
хожанам не хватало. 7 сентя-
бря 1899 году они обратились 
к митрополиту Санкт-Петер-
бургскому и Ладожскому Ан-
тонию с просьбой: «Часовня 
очень мала и холодная, не 
соответствует количеству 
желающих молиться, посе-
му осмеливаемся обратить-
ся с покорнейшей просьбой 
разрешить нам проводить 
сбор пожертвований на пе-
реустройство означенной 
часовни в теплую церковь». 
Консистория благословила 
намерение крестьян и выдала 
«шнуровую печатную книгу» 
для записи пожертвований.

Делами по переустройству 
безвозмездно занялся архи-
тектор А.А.Всеславин, прожи-
вавший неподалеку в доме 33 
по Костромскому проспекту в 
Удельной. В процессе проек-
тирования он пришел к заклю-
чению, что переустройство 
нецелесообразно, и предло-
жил построить новую церковь 
поблизости от часовни. Коло-
мяжцы с его предложением 
согласились и в феврале 1906 
года уже просили о разреше-
нии «не перестраивать суще-
ствующую часовню..., а соо-
рудить на новом месте храм 
во имя Александра Невского». 
Разрешение было получено, 
и к строительству приступили 
без промедления. Так в Коло-
мягах появилась одноэтажная 
деревянная церковь Дмитрия 

Солунского, существующая и 
поныне. К ней приписали ча-
совню Александра Невского. 
После разборки обветшавше-
го стеклянного павильона, она 
обрела первозданный вид.

***
В первые послереволюци-

онные годы за сохранностью 
часовни по мере сил следи-
ли заботливые старожилы. И 
хотя образа и латунная доска 
вскоре исчезли, часовня дол-
го сохраняла благопристой-
ный вид. В советские времена 
в ней устроили телефонную 
будку,

Трудные времена наступи-
ли когда на соседнем Коло-
мяжском аэродроме началось 
массовое жилищное стро-
ительство, постройку стали 
разбирать на кирпичи, уно-
сить дерн у ее подножия. 

К началу 1980-х годов ча-
совня лежала в руинах, каза-
лось, дни ее сочтены. Инженер 
Геральд Иванович Озолинг не-
однократно обращался к вла-
стям с просьбами сохранить 
часовню. Не получив положи-
тельного ответа, он на свой 

страх и риск снял разбитый 
купол с крестом, привел в по-
рядок и десять лет хранил в 
своей квартире.

…Наступало время пере-
мен, время возрождения веры 
в России. Внимание к часовне 
пробудилось в связи с торже-
ственным празднованием в 
1988 году 1000-летия креще-
ния Руси. Тогдашний митропо-
лит Ленинградский Алексий (с 
1990 года — патриарх Москов-

ский и Всея Руси) благословил 
настоятеля церкви Дмитрия 
Солунского отца Ипполита Ко-
вальского на восстановление 
часовни.

Целый год инженер-стро-
итель Н.В. Бондарев с добро-
вольными помощниками из 
находившейся неподалеку во-
инской части трудились над ре-
ставрацией. Сохраненный ку-
пол и крест заняли свое место.

13 сентября 1990 года 
после торжественного бого-
служения в церкви Святого 
Дмитрия Солунского в при-
сутствии патриарха Алексия, 
пяти митрополитов, шести 
архиепископов и нескольких  

настоятелей городских церк-
вей крестный ход направился 
к часовне. Вся дорога к ней 
была усыпана цветами. Не-
смотря на моросящий дождь, 
около тысячи молящихся со 
свечами собрались у часовни. 
В нынешнем году исполняется 
ровно четверть века со дня по-
вторного освящения.

Часовня святого князя 
Александра стала первой свя-
тыней, освященной Патриар-
хом Алексием II в Санкт-Пе-
тербурге после избрания на 
патриаршество. Это произо-
шло в год 750-летия со дня ве-
ликой победы русского князя в 
Невской битве. 

В последующие годы во-
круг часовни появилась ажур-
ная ограда, выполнено зо-
лочение купола. Не хватало 
только образа благоверного 
князя Александра Невского. 
По инициативе энтузиастов 
началось создание мозаич-
ного образа в византийском 
стиле. Его выполнил в мастер-
ской Российской Академии ху-
дожеств творческий коллектив 
под руководством Александра 
Быстрова. К образу Алексан-
дра Невского Быстров обра-
тился еще в 1984 году, «Ледо-
вое побоище» стало темой его 
дипломного проекта в Инсти-
туте живописи, скульптуры и 
архитектуры. Созданная на 
его основе мозаика размером 
5x12 м установлена и освящена 
в 1990 году на станции метро-
политена «Площадь Алексан-
дра Невского. Спустя десять 
лет ученик А.К.Быстрова, Алек-
сандр Кривонос, создал ико-
нописный образ Александра 
Невского для отреставриро-
ванной часовни в Коломягах 
(в состав творческого коллек-
тива также вошли П.Степанов, 
П.Соболев и Л.Зайцев).

31 мая 2000 года, в день 
преполовиненья Пятидесят-
ницы, состоялся торжествен-
ный крестный ход от храма 
Святого великомученика Дми-
трия Солунского до часовни 
Святого князя Александра 
Невского. Здесь при большом 
стечении верующих протоие-
реем отцом Ипполитом была 
проведена Божественная ли-
тургия и освящение большого 
(площадь - 2,5 кв.м) мозаично-
го образа покровителя наше-
го города, установленного на 
южной стене часовни.

Маленькую часовенку на 
коломяжском холме видно 
издалека, она как бы парит в 
воздухе на фоне сини неба и 
зелени парков.
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СТРАНИЦЫ ИСТОРИИ

В ПАМЯТЬ
АЛЕКСАНДРА НЕВСКОГО

Одной из главных достопримечательностей Коломяг является 
стоящая на возвышении в створе Коломяжского проспекта жи-
вописная часовня благоверного князя Александра Невского. Ука-
зом Президента Российской Федерации она объявлена объектом 
исторического и культурного наследия федерального (общерос-
сийского) значения.

АНДРЕЙ жДАНОВ

Такой была часовня в 1988 году
Образ Александра Невского

Часовня Александра Невского

Такой была часовня в 1988 году
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